

Democracia, autoritarismo e igualdad: representaciones sociales de la participación ciudadana en políticas sociales en Santiago de Chile

Cristian Zamora Astudillo

Universidad de Valparaíso

Chile

crzaelzamora@vtr.net

Se presentan las conclusiones de un estudio sobre las Representaciones Sociales de la participación ciudadana construida por líderes de organizaciones sociales beneficiarios de programas gubernamentales en Santiago de Chile. La metodología empleada fue carácter de cualitativo, con un enfoque teórico metodológico socio-hermenéutico (Ibáñez, 1979), que busca comprender discursos y sus consecuencias, considerando a las personas que los producen como sujetos representantes de lugares estructurales. Con base en lo anterior, se desarrollan reflexiones sobre el trasfondo sociocultural y sociopolítico que enmarca la práctica de la participación ciudadana en políticas públicas en Chile.

En el plano sociocultural se plantea que el *autoritarismo* en sus diversas manifestaciones -como forma de relación social naturalizada o acríticamente instalada- estaría mediando la construcción de las subjetividades que emergen en el campo de la intervención social en Chile, en el contexto de la interfaz entre interventores gubernamentales y sujetos y comunidades pobres. En segundo lugar, en el plano sociopolítico se evidencia la brecha o desfase entre una política social que “oferta” “desde arriba” una retórica “promesa” participativa que no encarna en prácticas de participación real “por abajo”. En este sentido, el estudio da cuenta de una representación social de la participación ciudadana en términos de “promesa trabada”, al menos en parte, por el autoritarismo que caracteriza las relaciones sociales en la sociedad Chilena contemporánea, más allá del campo de la intervención social. Se finaliza planteando que el sujeto de la política social semantiza este desfase reclamando una mayor calidad en el vínculo social apelando al valor de la igualdad en tanto demanda social insatisfecha y las interrogantes que ello plantea al debate sobre las políticas sociales y la radicalización de la democracia en Chile y Latinoamérica.